



**VSA-AAS**

Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare  
Association des archivistes suisses  
Associazione degli archivisti svizzeri  
Associazioni da las archivarias e dals archivaris svizzers  
[www.vsa-aas.ch](http://www.vsa-aas.ch)

**Protokoll der VSA-Vorstandssitzung  
vom 3. Dezember 2015, 10:10–12:30 Uhr  
im Archiv für Zeitgeschichte, Hirschengraben 62, Zürich**

- Vorsitz: Claudia Engler, Präsidentin
- Anwesend: Daniel Nerlich, Vizepräsident, Lionel Bartolini, Kassier, Daniel Kress, Daniela Walker, Gilliane Kern, Leonardo Broillet, Jeannette Rauschert (Aktuarin),
- Entschuldigt: Philippe Künzler, Vizepräsident, Heike Bazak

**1. BEGRÜSSUNG**

C. Engler begrüsst die anwesenden und insbesondere die neuen Vorstandsmitglieder. Sie dankt dem Archiv für Zeitgeschichte für die Zurverfügungstellung des Sitzungsraums.

**1.1. Genehmigung der Traktandenliste**

Die Traktandenliste wird genehmigt. Das Traktandum 1.2 wird um das Protokoll der erweiterten Vorstandssitzung vom 17.03.2015 und um das Protokoll der Jahresversammlung vom 10.09.2015 erweitert.

**1.2. Protokoll der Vorstandssitzung vom 10.09.2015**

Das Protokoll der Vorstandssitzung vom 10.09.2015 wird genehmigt und verdankt. Das Protokoll der Jahresversammlung vom 10.09.2015 wird vom Vorstand vorläufig genehmigt. Es wird der VSA-Jahresversammlung am 15.09.2016 zur Genehmigung vorgelegt.

Das Protokoll der erweiterten Vorstandssitzung vom 17.03.2015 wurde versehentlich in einer alten Version versendet. Es wird nochmals verschickt und soll dann per Zirkularbeschluss genehmigt werden.

### **1.3. Mitteilungen**

1. C. Engler bedankt sich für die Rückmeldung betreffend Zirkularbeschluss zur Quellensteuer, welcher einstimmig erfolgte.

2. Der Veranstaltungskalender ist beim Bildungsausschuss in Arbeit. Dieser wird anfangs Jahr 2016 rechtzeitig zur Verfügung stehen.

3. Die Themen für die vier arbedo-Hefte 2016 wurden festgelegt:

2016-1: Arbeitstitel „Geist & Geistliches“. Kirchliche und religionsnahe Archive, Bibliotheken und Wissensinstitutionen in der Schweiz (Panorama, Unbekanntes, Herausforderungen).

2016-2: Arbeitstitel „Externalisierung“. Analoges und digitales Auslagern von Services und Inhalten bei privaten Dienstleistungsanbietern sowie Kooperationen mit anderen (öffentlichen wie auch privaten) Institutionen.

2016-3: Arbeitstitel „Kassieren & Ausscheiden“. Traditionelles Kassieren und Ausscheiden im Spannungsverhältnis mit den Anforderungen der modernen Gesellschaft sowie der Justiz und damit einhergehend der Metadatenqualität, unter Berücksichtigung des Rechts auf Vergessen.

2016-4: Arbeitstitel „Sichtbar sein“: Sichtbar sein und sichtbar(er) werden: Valorisierung der eigenen Arbeit und Profession, Vernetzung und Lobbying. Dies wird die letzte arbedo-Ausgabe unter „altem“ Regime sein, deshalb wird die Nummer auch arbedo selbst, seine Rolle(n) und Funktionen im Wandel der Zeit zum Thema haben.

C. Engler dankt der arbedo-Redaktion für ihr Engagement.

4. J.-D. Zeller und G. Knoch-Mund wurden von C. Engler über die Beschlüsse des Vorstands vom 10.09.2015 betreffend ihrer Anfragen informiert.

5. Wechsel im Sekretariat: Frau Michèle Schwärzel hat das Sekretariat verlassen.

6. S. Zala, Präsident der Schweizerischen Gesellschaft für Geschichte, hat den Vertrag zwischen dem VSA und der SGG unterschrieben.

### **1.4. Finanzen: laufende Rechnung 2015 (Beilage)**

Eine Zwischenbilanz per 25.11.2015 liegt vor. Es sind noch nicht alle Rechnungen eingetroffen. Das Rechnungsjahr 2015 wird mit einem Defizit enden, welches voraussichtlich max. 15'000-20'000 Fr. betragen wird. Auch bezüglich der Jahresversammlung / Fachtagung 2015 sind noch buchhalterische Fragen offen. S. Frefel soll an L. Broillet / L. Bartolini verwiesen werden, damit er von den Erfahrungen der Jahresversammlung 2015 profitieren kann.

Das Argumentarium von A. Hug und N. Bugnon betreffend Kostenüberschreitung Website-Projekt wird vom Vorstand zur Kenntnis genommen.

### **1.5. Jahresversammlung 2016-2018**

Es liegen von H. Bazak und von Th. Schmid vom Bildungsausschuss noch keine Rückmeldungen zur Umfrage betreffend Jahresversammlung von 2015 vor. Die Frage, ob ab 2017 eine Kombination von Jahresversammlung und Fachtagung weitergeführt wird, ist daher noch offen. Erst wenn die Umfragen zu 2015 und 2016 ausgewertet wurden, kann der Vorstand in Absprache mit dem Bildungsausschuss

darüber informieren. C. Engler organisiert für eine reibungslose Organisation der Jahresversammlung 2016 eine gemeinsamen Sitzung von S. Frefel, Bildungsausschuss, AG Zugang und Vermittlung (Fachtagung 2016) und Sekretariat VSA (N. Delmonico) zur Klärung der Schnittstellen.

Aus den AG's wurde verschiedentlich Informationsbedarf angemeldet über das Thema „Administrative Versorgung“ und die Rolle der Archive. Der Vorstand beschliesst daher, dass an der nächsten Jahresversammlung zu diesem Thema ein kurzer Informationsblock eingeplant werden soll. C. Engler nimmt diesbezüglich mit B. Gnädinger Kontakt auf. Ggf. kann Markus Notter, Präsident der UEK, für einen kurzen Beitrag gewonnen werden.

Die Jahresversammlung findet 2017 in Schaffhausen und 2018 in Sion statt. Es ist noch nicht entschieden, ob die Jahresversammlung 2019 in Schwyz oder in Bellinzona stattfindet.

### **1.6. Kommunikation/Website**

Der Vorstand stimmt dem Unterhaltsvertrag mit MediaparX zu. Ende Oktober hat ein Treffen mit dem Projektteam Kommunikation/Website in Fribourg stattgefunden. Eine Aktualisierung der Zuständigkeiten wurde auf der Website publiziert. D. Nerlich steht als Ansprechpartner noch zur Verfügung. Ab 2016 sind G. Kern und H. Bazak zusammen mit N. Bugnon als technischem Chefredaktor alleine zuständig. Für die Vorstandssitzung von März soll das Öffentlichkeitskonzept vorliegen. Ebenso an die Hand genommen werden soll die Ablösung des Share-Points.

### **1.7. Archivtag 2017**

Gemäss Beschluss des Vorstands wird der nationale mit dem internationalen Archivtag am 9. Juni 2017 kombiniert. Zur Koordination der Aufgaben wird innerhalb des Vorstands eine ad-hoc Arbeitsgruppe eingesetzt, welcher G. Kern, H. Bazak und D. Walker angehören. Diese soll in Absprache mit dem Bundesarchiv und dem Bildungsausschuss die anstehenden Aufgaben koordinieren und aufgleisen. Der Archivtag soll schon jetzt auf der Website angekündigt werden. C. Engler wird an der Jahresversammlung 2016 darüber informieren. Die Arbeitsgruppe informiert den Vorstand jeweils anlässlich der Vorstandssitzungen.

### **1.8 Erneuerung Delegation C. Bianchi ICA/SPA**

Das vierjährige Mandat von C. Bianchi läuft aus. Der Vorstand wählt C. Bianchi offiziell für eine weitere Amtszeit.

### **1.9 Erneuerung Vorstand 2016**

2016 treten Ph. Künzler, D. Nerlich und L. Bartolini aus dem Vorstand zurück. C. Engler hat im Auftrag des Vorstands bereits Personen angefragt.

## **2. NETZWERK ARCHIVLANDSCHAFT SCHWEIZ**

### **2.1. AG Zugang und Vermittlung (Beilage)**

Der Vorstand nimmt das vorgelegte Dokument „Konzept und Anforderungskatalog virtueller Lesesaal“ erfreut zur Kenntnis und dankt der AG für die grosse Arbeit. Der Vorstand stimmt der Veröffentlichung auf der VSA-Website prinzipiell zu unter der Berücksichtigung folgender Ergänzungen / Anregungen: Der Vorstand wertet positiv, dass das Konzept als Baukastensystem mit Handlungsspielräumen aufgebaut ist. Dieser Aspekt könnte in der Einleitung noch stärker hervorgehoben werden. Ebenfalls geplant werden muss aus Sicht des Vorstands eine französische Version des Konzepts. Das Kapitel Anforderungen im Bereich Statistik, Reporting sollte zudem mit den entsprechenden Vorgaben der ADK harmonisiert werden. Stefan Kwasnitza wird von C. Engler über die Rückmeldungen des Vorstands informiert.

### **2.2. Anträge Probst, Literaturarchiv (Beilage)**

Die Anfrage von Rudolf Probst betreffend Überarbeitung der Regeln zur Erschliessung von Nachlässen und Autographen (RNA) wird vom Vorstand nach Rücksprache mit dem Präsidenten der AG Normen und Standards, Michele Merzaghi, abschlägig beantwortet.

Die zweite Anfrage betrifft das weitere Vorgehen betreffend das Repertorium der handschriftlichen Nachlässe, welches ursprünglich von Gaby Knoch-Mund herausgegeben worden ist. Es hat sich in den letzten Jahren gezeigt, dass nur ganz wenige Institutionen noch ihre neuen Bestände für eine Aufschaltung in der Datenbankversion HelveticArchives melden. Nach Rücksprache mit Gaby Knoch-Mund wird der VSA den entsprechenden Vertrag vom 26.11.1993 mit der Nationalbibliothek kündigen.

### **2.3. DUN**

Ph. Künzler vertritt die Interessen des VSA im DUN. Vor allem die Zusammenarbeit mit der Vertreterin des BIS ist nicht einfach, da die Interessen von VAS und BIS unterschiedlich sind. Ein Positionspapier zur Revision des Urheberrechts aus Sicht der Archive ist bei Ph. Künzler in Bearbeitung. C. Engler hat bereits Kenntnis des Papiers. Nach der Bereinigung soll dieses an alle Mitglieder verschickt werden. C. Engler dankt Ph. Künzler für die Arbeit.

## **3. AUSBILDUNG / WEITERBILDUNG**

### **3.1. I+D Ausbildung**

Die Berufsfeldanalyse ist in Arbeit. Der nächste Meilenstein ist für Januar 2016 geplant mit dem Vorliegen des Kompetenzprofils. Bis Juni 2016 soll die Bedarfsanalyse vorliegen. Beides dient als Grundlage für den Entscheid, ob im Anschluss an die Grundbildung ein Angebot der Höheren Berufsbildung aufgebaut werden soll. In früheren Jahren hat die AD die Lernenden jeweils zu Lehrbeginn und auch zum Lehrabschluss mit einem Werbeschreiben für die beiden Berufsverbände angeschrieben. BIS und VSA sind sich einig, dass die Werbung neuer Mitglieder alleinige Sache der Berufsverbände ist. Dies wird spätestens seit dem Amtsantritt von Sven Sievi als Geschäftsführer der AD nicht mehr gemacht.

## **4. ÖFFENTLICHKEITSARBEIT UND LOBBYING**

### **4.1. *Strategielandschaft VSA / Revision Pflichtenhefte / Kommunikation***

Die Treffen mit den AG's wurden weitergeführt. Im Januar / Februar 2016 sollen die Gespräche konsolidiert sowie ein Katalog mit Vorschlägen zusammengetragen werden. Allgemein wird Klärungsbedarf betreffend der Mandate der AG's angemeldet sowie der Wunsch nach einer besseren Kommunikation zwischen den AG's und dem Vorstand. An der Vorstandssitzung im März sollen die Resultate vorgelegt und besprochen werden. Im Mai sollen die Resultate dann den Präsidentinnen und Präsidenten der AG's präsentiert werden. L. Bartolini wird die Gesprächsprotokolle verschicken.

## **5. VARIA**

### **5.1. *Pendenzenliste***

Vgl. Anhang 1

### **5.2 *Termine 2016***

8. März 2016, 10.15-12.15 Uhr, Stadtarchiv Luzern

10. Mai, 2016, ganzer Tag inkl. erweiterte Vorstandssitzung mit AG's, Bundesarchiv Bern

15./16. September, Vorstandssitzung / Jahresversammlung 2016, Appenzell

1. Dezember 2016; 10.15-12.30 Uhr, Bürgerbibliothek Bern

Aarau, 12. Dezember 2015

Für das Protokoll:

Jeannette Rauschert